



“2021-Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. César Milstein”

PROYECTO DE DECLARACIÓN.

La Cámara de Diputados de la Nación

DECLARA:

Su beneplácito por el 152º aniversario de la creación de la Academia Nacional de Ciencias, el 150º aniversario de la creación del Museo de Mineralogía y Geología Dr. Alfred W. Stelzner, el 151º aniversario del Museo Botánico, ambos vinculados a la Academia Nacional de Ciencias y de la Facultad de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de la Universidad Nacional de Córdoba, el 150º aniversario de la creación del Observatorio Astronómico de Córdoba de la Universidad Nacional de Córdoba y del certamen “Exposición Nacional de Artes y Productos Argentinos” en Córdoba.

Destacando especialmente la visión, el valor histórico y el impulso del fundador de la Academia, el expresidente Domingo Faustino Sarmiento, como así también la trayectoria de los científicos que han aportado su conocimiento todos estos años y su compromiso con el presente y futuro de nuestro país.

Héctor W. Baldassi

Diputado Nacional



“2021-Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. César Milstein”

## FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

El presente proyecto tiene por objeto declarar el beneplácito de esta Cámara, por los aniversarios de instituciones e hitos trascendentes para la ciencia de nuestro país, en la convicción de que al destacarlos de esta manera, no sólo ponemos de relieve su historia, sino también la motivación que impulsó a crearlos y el desafío constante para el progreso del conocimiento científico de la Argentina del futuro.

Es importante precisar que nuestra Constitución Nacional asume una posición de impulso de la actividad científica para nuestro país, toda vez que establece que el gobierno federal fomentará la inmigración que traiga por objeto introducir y enseñar las ciencias (Art. 25 CN); que las Provincias y la Ciudad de Buenos Aires deben promover la ciencia y el conocimiento, dotándolas para ello de las más amplias facultades para el logro de estos objetivos (Art. 125 CN); así como también los diversos Acuerdos de Cooperación Científica vigentes en nuestro país.

A través del presente proyecto, y aprovechando la oportunidad de su aniversario, pretendo que esta Honorable Cámara brinde su homenaje como lo merecen las instituciones ubicadas en la Ciudad de Córdoba, y los eventos celebrados en la misma Ciudad de la Provincia de Córdoba, que aquí destaco:



“2021-Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. César Milstein”

I) 152º aniversario de la Academia Nacional de Ciencias: En el año 1869, el presidente Domingo Faustino Sarmiento envió al Congreso de la Nación el proyecto de ley que autorizaba al Estado para contratar dentro o fuera del país, a profesores “(...) *que serán destinados a la enseñanza de ciencias especiales en la Universidad de Córdoba y en los Colegios Nacionales*”. En septiembre de ese mismo año el Congreso convirtió ese proyecto en la Ley N° 322, y se puso en marcha en 1870 con el establecimiento en Córdoba de los primeros docentes extranjeros, provenientes en su mayoría de Alemania. El personal contratado por el gobierno tenía la responsabilidad de formar profesores en ciencias naturales y exactas y de llevar a cabo la investigación científica del territorio nacional.

Desde su creación, la institución se orientó al desarrollo y divulgación de las ciencias exactas y naturales, al estudio y exploración del territorio del país y a asesorar al Gobierno Nacional, a los Gobiernos Provinciales y a otras instituciones científicas, en los temas de su especialidad. En el devenir de su historia, diversas situaciones llevaron a modificar algunas de sus actividades, y hoy lleva a cabo una continua tarea en pro de una política científica y tecnológica argentina, y del desarrollo y la divulgación del conocimiento a través de la publicación de trabajos científicos (de sus miembros y de otros científicos), el otorgamiento de premios, la realización de variadas actividades dirigidas a



“2021-Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. César Milstein”

escuelas de todos los niveles, su servicio de Biblioteca, su videoteca educativa, y la organización de simposios y conferencias.

Cabe destacar, que este nuevo aniversario de la Academia Nacional de Ciencias encuentra a la institución presidida por primera vez en su historia por una mujer, la Dra. en Ciencias Químicas Beatriz Leonor Caputto, quien sin dudas dará una interesante impronta a su gestión.

II) 150º aniversario del Museo de Mineralogía y Geología Dr. Alfred W. Stelzner, vinculado a la Academia Nacional de Ciencias y a la Facultad de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de la Universidad Nacional de Córdoba: El museo fue fundado el 6 de abril de 1.871 por el geólogo Alfred Wilhem Stelzner, uno de los científicos alemanes contratados durante la presidencia de Domingo Faustino Sarmiento, en la Academia Nacional de Ciencias. Hoy, además de su finalidad extensionista, cuyo objetivo es transmitir conocimiento geológico y mineralógico a la sociedad, el museo es ámbito de investigación científica y de formación de recursos humanos, donde trabajan investigadores, becarios y doctorandos de distintas instituciones estatales, y donde realizan sus trabajos de grado estudiantes universitarios. Además, el Museo presta servicios de asesoramiento técnico de identificación de minerales y rocas, dispone de una biblioteca especializada que puede ser consultada, y es el seno de la organización de cursos de posgrado y de disertaciones académicas.



“2021-Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. César Milstein”

III) 151º aniversario del Museo Botánico, vinculado a la Academia Nacional de Ciencias y a la Facultad de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de la Universidad Nacional de Córdoba: El Museo Botánico es uno de los de mayor jerarquía de nuestro país y su origen está relacionado con el nacimiento de la Academia Nacional de Ciencias, razón por la cual es el centro botánico más antiguo del país.

IV) 150º aniversario del Observatorio Astronómico de Córdoba de la Universidad Nacional de Córdoba: El Observatorio Nacional, hoy Observatorio Astronómico de Córdoba fue fundado en la ciudad de Córdoba, el 24 de octubre de 1871, por iniciativa del Presidente Domingo F. Sarmiento y las gestiones de su Ministro Nicolás Avellaneda. Se inicia la determinación precisa de las posiciones de las estrellas, realizándose más de un millón de observaciones, las que formaron los famosos catálogos de Zona y el Gran Catálogo Argentino. En forma simultánea con el “Gran Ecuatorial”, telescopio refractor de 28 cm de diámetro, se llevó a cabo el primer trabajo fotográfico sistemático y a gran escala de la historia de la astronomía, denominado Fotografías Cordobesas, publicado en 1896.

Es importante destacar que el Observatorio no solo realiza una larga serie de contribuciones a la ciencia, sino que colabora en un gran número de trabajos que, aunque no directamente relacionados a la astronomía, eran de gran interés y necesidad para nuestra naciente nación. Ejemplo de los mismos son: la



“2021-Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. César Milstein”

creación de la Oficina Meteorológica Nacional, de evidente importancia para un país agrícola – ganadero, la colaboración para la unificación de los patrones de medidas, las primeras determinaciones precisas de las longitudes geográficas de las más importantes ciudades del país, en base a las cuales se confeccionaron los primeros mapas precisos de la Argentina y las mediciones del campo magnético terrestre. También, el Observatorio fue encargado por muchas décadas de fijar y emitir por el telégrafo la hora oficial para todo el territorio.

V) 150º aniversario del certamen “Exposición Nacional de Artes y Productos Argentinos en Córdoba”: El entonces presidente Domingo Faustino Sarmiento decidió demostrar el estado real de nuestro comercio e industria, y nada mejor para este fin que establecer una muestra de lo existente y de lo que se podía hacer trayendo la adecuada tecnología extranjera. En el año 1868 dictó el decreto de preparación “de una exposición de artes y productos argentinos en la ciudad de Córdoba”, que se llevó a cabo en tres lugares: la quinta contigua al Paseo de Sobremonte, la Quinta Santa Ana y en la localidad de Río Segundo. Nombró a los miembros de la Comisión Organizadora, el Congreso de la Nación votó la ley de envío de los fondos necesarios para los gastos de su instalación, y el 15 de octubre de 1871 abrió sus puertas. La Exposición fue un verdadero éxito, con despliegue de construcciones, maquinarias, arte, como los óleos de Genaro Pérez y objetos diversos.



“2021-Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. César Milstein”

Las fuentes de información histórica de las instituciones mencionadas en el presente proyecto, han sido las páginas web oficiales:

[www.anc-argentina.org.ar](http://www.anc-argentina.org.ar) y la publicación “Sarmiento, su influencia en Córdoba” cuyo autor es el Dr. Telasco García Castellanos.

Por los motivos expuestos, solicito a mis pares me acompañen en el presente proyecto.

Héctor W. Baldassi

Diputado Nacional